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I.  INLEIDING

Vergaderingen van de staatshoofden en regeringsleiders 
van de Europese Unie (hierna: «EU» of «Unie») wor-
den doorgaans voorafgegaan en/of gevolgd door een 
vergadering in het Federaal Parlement tussen de eerste 
minister en de leden van het Federaal Adviescomité voor 
Europese Aangelegenheden.

Op 14 december 2022 heeft de eerste minister een na-
beschouwing gegeven met betrekking tot de top van de 
leiders van de EU en de Westelijke Balkan van 6 decem-
ber 2022 en een voorbeschouwing met betrekking tot 
de top EU-ASEAN (1) van 14 december 2022 en de bij-
eenkomst van de Europese Raad van 15 december 2022.

I I .  I N L E I D I N G  D O O R  D E  K A M E R -
VOORZITSTER

Mevrouw Tillieux, voorzitster van de Kamer van volks-
vertegenwoordigers, verwelkomt de heer Alexander 
De Croo, eerste minister, namens het Federaal 
Adviescomité. Niet alleen de kwesties die besproken 
werden op de top van de leiders van de EU en de 
Westelijke Balkan in Tirana op 6 december 2022 zul-
len worden behandeld, maar er zal ook worden gekeken 
naar de agendapunten voor de top EU-ASEAN van 
14 december 2022 in Brussel en de Europese Raad van 
15 december 2022.

Op 6 december 2022 vond de top tussen de EU-lidstaten 
en de landen van de Westelijke Balkan plaats. De leiders 
bespraken onder meer de gevolgen van het conflict tus-
sen Rusland en Oekraïne, hun politiek en strategisch 
engagement, veiligheid en defensie, migratiebeheer, ter-
rorisme en georganiseerde misdaad. De top resulteerde 
in de Verklaring van Tirana (2).

Tijdens de EU-ASEAN-top zullen de EU-leiders de 
leiders van tien Zuidoost-Aziatische landen ontmoeten 
om vijfenveertig jaar strategisch partnerschap te vieren 
en te praten over connectiviteit en de groene en digitale 
transitie. Verder staan het EU-ASEAN-actieplan voor 
de periode 2023-2027 en de samenwerking in de Indo-
Pacifische regio op de agenda.

De Europese Raad van 15 december 2022 zal actuele 
kwesties als Oekraïne, energie, economie, veiligheid en 
defensie behandelen. Naast deze kwesties zullen ook 

(1) ASEAN staat voor Association of Southeast Asian Nations.
(2) Zie https://www.consilium.europa.eu/media/60557/tirana-declara-
tion-nl.pdf.

I.  INTRODUCTION

Les réunions des chefs d’États ou de gouvernements de 
l’Union européenne (ci-après: «UE» ou «Union») sont 
généralement précédées et/ou suivies d’une réunion 
au Parlement fédéral entre le premier ministre et les 
membres du Comité d’avis fédéral chargé des Questions 
européennes.

Le 14 décembre 2022, le premier ministre est venu 
commenter le sommet du 6 décembre 2022 entre les 
dirigeants de l’UE et des Balkans occidentaux, et pré-
senter une préfiguration du sommet UE-ASEAN (1) du 
14 décembre 2022 et de la réunion du Conseil européen 
du 15 décembre 2022.

II.  INTRODUCTION PAR LA PRÉSIDENTE 
DE LA CHAMBRE

Mme Tillieux, présidente de la Chambre des représen-
tants, souhaite la bienvenue à M. Alexander De Croo, 
premier ministre, au nom du Comité d’avis fédéral. L’ex-
posé portera non seulement sur les questions abordées 
lors du sommet du 6 décembre 2022 entre les dirigeants 
de l’UE et des Balkans occidentaux qui a eu lieu à Tira-
na, mais aussi sur les points inscrits à l’ordre du jour du 
sommet UE-ASEAN du 14 décembre 2022 à Bruxelles 
ainsi que du Conseil européen du 15 décembre 2022.

Le sommet entre les États membres de l’UE et les pays 
des Balkans occidentaux s’est tenu le 6 décembre 2022. 
Les dirigeants y ont discuté, entre autres, des consé-
quences du conflit entre la Russie et l’Ukraine, de leur 
engagement politique et stratégique, de la sécurité et de 
la défense, de la gestion des migrations, du terrorisme et 
du crime organisé. Le sommet a abouti à la Déclaration 
de Tirana (2).

Les dirigeants de l’UE et de dix pays d’Asie du Sud-Est 
se rencontreront lors du sommet UE-ASEAN pour com-
mémorer les quarante-cinq ans de partenariat stratégique 
et parler de connectivité et de transition écologique et 
numérique. Le plan d’action UE-ASEAN pour la période 
2023-2027 et la coopération dans la région indo-paci-
fique figurent aussi à l’ordre du jour du sommet.

Le Conseil européen du 15 décembre 2022 se penchera 
sur des questions d’actualité telles que l’Ukraine, l’éner-
gie, l’économie, la sécurité et la défense. Par ailleurs, il 

(1)  L’ASEAN est l’Association des Nations d’Asie du Sud-Est.
(2)  Voir https://www.consilium.europa.eu/media/60572/tirana-declara-
tion-fr.pdf.
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de zuidelijke buurlanden en de externe betrekkingen 
worden besproken.

I I I. UITEENZETTING VA N DE EERSTE 
MINISTER

A. EU-Westelijke Balkantop (6 december 2022)

De eerste minister stelt dat de Westelijke Balkan cruciaal 
blijft gezien de huidige context van de Russische agres-
sie. De stabiliteit van de regio is direct gelinkt aan de 
stabiliteit van Europa. Steun voor ontwikkeling van deze 
regio is dan ook gunstig voor Europa en moet worden 
voortgezet. De economische gevolgen van de energie-
crisis in de regio zijn sterk voelbaar en de Russische 
propaganda is in volle gang.

Spreker stelt dat de top plaats vond in een constructieve 
en positieve sfeer. Alle lidstaten hebben hun steun 
bevestigd voor het Europese perspectief voor de regio. 
België benadrukte enerzijds dat toetreding mogelijk is 
indien de kandidaten hun verdiensten kunnen aantonen 
en anderzijds dat het noodzakelijk is de toestroom van 
asielzoekers naar de EU aanzienlijk te beperken. Verder 
stelt de heer De Croo dat harmonisatie van het buiten-
lands- en visumbeleid essentieel is om de toetredings-
onderhandelingen te kunnen verderzetten.

Er is tijdens de top concrete vooruitgang geboekt: zo 
heeft bijvoorbeeld Servië zich ertoe verbonden om 
zijn visumbeleid volledig af te stemmen op dat van het 
Schengengebied. Dit werd ook bilateraal aangehaald 
met de Servische president Vučić.

B. Jubileumtop EU-ASEAN (14 december 2022)

De EU-ASEAN-top viert vijfenveertig jaar partnerschap 
tussen de EU en de Associatie van Zuidoost-Aziatische 
Staten (ASEAN). In de afgelopen decennia is de ASEAN 
uitgegroeid tot een belangrijke economische speler met 
een snelle economische groei. Momenteel is ASEAN 
de op twee na grootste handelspartner van de EU en 
zal naar verwachting tegen 2030 de op twee na grootste 
markt ter wereld zijn. De eerste minister verwijst naar 
de handelsspanningen met China die het belang van 
ASEAN alleen maar versterken en waardoor de geo-
politieke context een centraal gespreksthema zal zijn.

Verder zal er aandacht worden besteed aan economische 
kwesties, connectiviteit, veiligheid en groene transitie. 

abordera également la question des pays voisins méri-
dionaux et des relations extérieures.

III.  EXPOSÉ DU PREMIER MINISTRE

A .   S o m m e t  U E - B a l k a n s  o c c i d e n t a u x 
(6 décembre 2022)

Le premier ministre indique que l’importance des Bal-
kans occidentaux demeure cruciale eu égard au contexte 
actuel de l’agression russe. La stabilité de la région est 
directement liée à celle de l’Europe. L’Europe a donc 
intérêt à soutenir le développement de cette région et 
doit continuer à le faire. Les conséquences économiques 
de la crise énergétique dans la région se font nettement 
ressentir, et la propagande russe bat son plein.

L’intervenant précise que le sommet s’est déroulé 
dans une ambiance positive et constructive. Tous les 
États membres de l’UE ont confirmé leur soutien à la 
perspective européenne pour la région. La Belgique a 
souligné, d’une part, que l’adhésion était possible si 
les pays candidats arrivaient à prouver leurs mérites et, 
d’autre part, qu’il était nécessaire de limiter fortement 
l’afflux de demandeurs d’asile vers l’UE. En outre, 
M. De Croo déclare qu’il est essentiel d’harmoniser la 
politique étrangère et en matière de visas pour pouvoir 
poursuivre les négociations concernant l’adhésion.

Des avancées concrètes ont été réalisées durant le som-
met. Ainsi, la Serbie s’est engagée à calquer sa politique 
en matière de visas sur celle de la zone Schengen, comme 
l’a également indiqué le président serbe M. Vučić au 
niveau bilatéral.

B .   S o m m e t  c o m m é m o r a t i f  U E - A S E A N 
(14 décembre 2022)

Le sommet UE-ASEAN commémorera quarante-
cinq ans de partenariat entre l’UE et l’Association 
des Nations d’Asie du Sud-Est (ASEAN). Au fil des 
dernières décennies, l’ASEAN est devenue un acteur 
économique important qui connaît une croissance éco-
nomique rapide. L’ASEAN est le troisième partenaire 
commercial de l’UE à l’heure actuelle et deviendra, 
selon les prévisions, le troisième plus grand marché 
mondial d’ici 2030. Le premier ministre fait référence 
aux tensions commerciales avec la Chine qui ne font 
que renforcer l’importance de l’ASEAN, si bien que le 
contexte géopolitique sera un sujet de discussion central.

Par ailleurs, le sommet sera l’occasion d’aborder des 
questions économiques, ainsi que les thèmes de la 
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Voor België is, naast de geopolitieke context, het thema 
connectiviteit even belangrijk in de context van de 
Belgische havens en de havens van ASEAN. België pleit 
voor hoge duurzaamheidsnormen. Deze kwestie werd 
reeds op 13 december 2022 besproken met de eerste mi-
nister van Vietnam aangezien de Belgische particuliere 
sector zeer actief is in Vietnam.

C. Europese Raad (15 december 2022)

De heer De Croo stelt dat België twee grote priori-
teiten heeft voor deze bijeenkomst van de Raad van 
de Europese Unie: energie en economie. Tijdens de 
Europese Raad van oktober werd een politiek akkoord 
bereikt over verschillende zaken zoals het invoeren van 
een prijsinterventie mechanisme (het zogenaamd prijs-
plafond), de groepsaankopen en solidariteitsbepalingen, 
en het versoepelen van vergunningen. Tot gisteren voer-
den de ministers van Energie intense gesprekken om de 
drie trajecten tot een goed einde te brengen. Deze vor-
men het sluitstuk van het collectieve Europese antwoord 
op de energiecrisis, waarvoor België sinds het begin van 
dit jaar pleit. Het belang van deze instrumenten en een 
collectieve aanpak mag volgens de eerste minister niet 
worden onderschat. De Europese gasbevoorrading zal 
een stuk moeilijker worden volgend jaar, met grotere 
risico’s voor de gas- en elektriciteitsbevoorrading en 
-prijzen dan dit jaar. De Europese Raad moet de hoog-
dringendheid van uitvoering herbevestigen.

Wat betreft het economische aspect stelt de eerste 
minister dat dit verbonden is met de energiecrisis. Het 
Europees antwoord op de energiecrisis kan de onzeker-
heid wegnemen die op de economie weegt, maar dit zal 
niet langer volstaan. De impact van de hoge energieprij-
zen op de industriële basis, de energie-intense sectoren 
en bedrijven is bijzonder groot. Spreker stelt dat de 
investeringslekken reëel zijn, en kunnen leiden tot een 
trage dood van de bedrijven in de meest energie-intense 
sectoren. Dit risico wordt vergroot door de verregaande 
energiesubsidies in de buurlanden, en het perspectief 
van de Amerikaanse Inflation Reduction Act (IRA). De 
Europese Raad moet de urgentie en de wil erkennen om 
een risico van de-industrialisering tegen te gaan. België 
zal daarom een collectief Europees antwoord bepleiten, 
onder meer in antwoord op de Amerikaanse plannen. 
De heer De Croo stelt een eigen Europese IRA voor op 
basis van twee pijlers: structurele verdieping van de 
interne markt en een collectief Europees antwoord voor 
her-industrialisering.

connectivité, de la sécurité et de la transition écologique. 
Pour la Belgique, la question de la connectivité dans le 
contexte des ports belges et de ceux de l’ASEAN est aus-
si importante que celle du contexte géopolitique. Notre 
pays plaide en faveur de normes de durabilité élevées. 
Cette question a déjà été évoquée le 13 décembre 2022 
avec le premier ministre du Vietnam, étant donné que 
le secteur privé belge est très actif au Vietnam.

C.  Conseil européen (15 décembre 2022)

M. De Croo indique que la Belgique a deux priorités 
pour cette réunion du Conseil de l’Union européenne: 
l’énergie et l’économie. Lors du Conseil européen du 
mois d’octobre, un accord politique a été conclu sur 
différents points, tels qu’un mécanisme d’intervention 
sur les prix (le plafond de prix), les achats conjoints et les 
mesures de solidarité, et un assouplissement en matière 
de permis. Jusqu’à hier, les ministres de l’Énergie ont 
eu des discussions intenses en vue de mener à bien ces 
trois trajets, lesquels constituent la clé de voûte de la 
réponse collective européenne à la crise énergétique, 
que la Belgique appelle de ses vœux depuis le début 
de cette année. Selon le premier ministre, il ne faut pas 
sous-estimer l’importance de ces instruments et d’une 
approche collective. L’approvisionnement européen en 
gaz sera beaucoup plus difficile l’année prochaine, ce 
qui induit de plus grands risques pour l’approvisionne-
ment et les prix du gaz et de l’électricité que cette année. 
Le Conseil européen doit réaffirmer l’urgence de mettre 
en œuvre les mesures.

En ce qui concerne l’aspect économique, le premier 
ministre précise qu’il est lié à la crise énergétique. La 
réponse européenne à la crise énergétique peut lever 
l’incertitude qui pèse sur l’économie, mais cela ne 
suffira plus. Les prix élevés de l’énergie ont une inci-
dence énorme sur la base industrielle, les secteurs et les 
entreprises énergivores. L’intervenant signale que les 
fuites d’investissements existent bel et bien et peuvent 
conduire à une mort lente des entreprises dans les sec-
teurs les plus énergivores. Ce risque est encore accentué 
par les subventions énergétiques colossales dans les 
pays voisins, ainsi que par la perspective de l’Inflation 
Reduction Act (IRA) aux États-Unis. Le Conseil euro-
péen doit reconnaître l’urgence et exprimer la volonté 
de lutter contre un risque de désindustrialisation. C’est 
la raison pour laquelle la Belgique prônera une réponse 
européenne collective, notamment pour faire face aux 
projets américains. M. De Croo propose une IRA euro-
péenne reposant sur deux piliers: l’approfondissement 
structurel du marché interne et la volonté collective 
européenne de réindustrialisation.
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Er is wel voorzichtigheid nodig om geen subsidie-oorlog 
te ontketenen. Zo moeten de Verenigde Staten (VS) 
in dialoog gaan over de problematische aspecten en 
moet binnen Europa gezorgd worden voor een gelijk 
speelveld. In een subsidie-oorlog kan België, als kleine 
open economie, nooit aan het langste eind trekken, stelt 
spreker. De werking van de interne markt moet maxi-
maal worden gevrijwaard. Het is de beste garantie voor 
de welvaart, en de innovatieve kracht van de bedrijven. 
Openheid en het diversifiëren van de waardenketens 
blijven prioriteiten, maar waar nodig moet de eigen 
industrie worden beschermd.

Op het vlak van migratie zal de eerste minister de 
aanhoudende druk aankaarten. Er werden afgelopen 
weken bescheiden successen geboekt met de landen 
van de Westelijke Balkan, waar er een zekere afname 
van instroom merkbaar is. De discussie moet nu verder 
worden opgenomen met de landen van het Zuidelijk 
Nabuurschap. België zal aan de Commissie een sterk 
politiek leiderschap vragen om de instroom af te remmen 
en een sterker terugkeerbeleid te faciliteren. Er worden 
ook verdere operationele stappen verwacht op het vlak 
van de uitvoering van de Dublin-regels. België doet hier 
aanmerkelijk meer dan haar deel, want het neemt, samen 
met de Benelux, de leiding hierin.

De eerste minister stelt ook dat de Raad zijn steun 
voor Oekraïne zal herhalen, zeker in het kader van de 
komende wintermaanden. België steunt het negende 
sanctiepakket en heeft ook steun getoond voor een ver-
dere verhoging van de financiële en militaire steun aan 
Oekraïne. België is ook tevreden dat Hongarije zijn veto 
heeft opgegeven, waardoor het financiële steunpakket 
voor Oekraïne in 2023 kan worden uitgevoerd. Ook zal 
het initiatief van president Zelenski om tot een «eerlijke 
vrede» te komen, worden besproken.

Tot slot verwijst de eerste minister naar het corruptie-
schandaal in het Europees Parlement (EP). Spreker stelt 
dat dit uitermate zorgwekkend nieuws is en de geloof-
waardigheid van alle politici bedreigt. Deze kwestie 
moet keihard worden aangepakt. De eerste minister 
merkt op dat er fierheid mag zijn voor de Belgische 
justitie en het federale parket voor hun goede aanpak 
en dat zij nu verder hun job moeten doen. Verder stelt 
hij dat deze praktijken geen plaats hebben in België of 
in de EU, en zeker niet in het hart van de democratie, 
het Europees Parlement. Er is nood aan een diepgaande 
introspectie en een aangescherpte externe en onafhan-
kelijke controle. Hij spreekt zijn volle steun uit aan EP-
voorzitster Metsola om deze situatie te gebruiken om 

Il s’agit toutefois de faire preuve de prudence pour ne 
pas déclencher une guerre des subventions. Il faut ainsi 
mener un dialogue avec les États-Unis sur les aspects 
problématiques et veiller à ce que les règles du jeu soient 
équitables au sein de l’Europe. Selon l’intervenant, la 
petite économie ouverte qu’est la Belgique n’aura jamais 
le dessus dans une guerre des subventions. Il convient 
de préserver au maximum le fonctionnement du marché 
interne. C’est la meilleure garantie pour la prospérité 
et la force d’innovation des entreprises. L’ouverture et 
la diversification des chaînes de valeurs demeurent des 
priorités, mais il faut protéger notre propre industrie si 
nécessaire.

Sur le plan des migrations, le premier ministre abordera 
le problème de la pression constante. Ces dernières 
semaines, des succès modestes ont été obtenus avec 
les pays des Balkans occidentaux, où on observe une 
certaine diminution de l’afflux. Il faut maintenant 
poursuivre cette discussion avec les pays du voisinage 
méridional. La Belgique demandera à la Commission 
qu’elle adopte un leadership politique franc pour freiner 
l’afflux et faciliter une politique de retour plus forte. 
De nouvelles étapes opérationnelles sont également 
attendues dans la mise en œuvre des règles de Dublin. 
Dans ce domaine, la Belgique assume bien plus que sa 
part, puisque qu’elle prend, avec le Benelux, la direction 
des opérations.

Le premier ministre souligne aussi que le Conseil réaf-
firmera son soutien à l’Ukraine, a fortiori dans la pers-
pective des mois d’hiver. La Belgique soutient le neu-
vième paquet de sanctions et s’est également exprimée 
en faveur d’une nouvelle extension de l’aide financière 
et militaire accordée à l’Ukraine. Notre pays se réjouit 
aussi que la Hongrie ait levé son veto, ce qui permettra de 
verser le paquet d’aide financière à l’Ukraine en 2023. 
En outre, on évoquera l’initiative du président Zelensky 
d’aboutir à une «paix juste».

Enfin, le premier ministre évoque le scandale de cor-
ruption au Parlement européen (PE). Il souligne que 
cette annonce est extrêmement préoccupante et menace 
la crédibilité de tous les mandataires politiques. Il faut 
se montrer implacable sur cette question. M. De Croo 
estime que l’on peut être fier de la justice belge et du 
parquet fédéral qui ont adopté la bonne approche et qui 
doivent maintenant poursuivre leur travail. Il signale 
que ces pratiques n’ont pas leur place en Belgique ni 
dans l’UE, et certainement pas au cœur de la démo-
cratie européenne que représente le PE. Une profonde 
introspection s’impose, et il est nécessaire de prévoir 
un contrôle externe et indépendant accru. L’intervenant 
exprime tout son soutien à la présidente Metsola du PE 
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het vertrouwen in het Parlement te herstellen. De nood 
aan een sterke democratische ruimte zoals het Europees 
Parlement is nog nooit zo groot geweest als vandaag en 
België zal het Parlement hierin steunen.

IV. GEDACHTEWISSELING

A. Vragen en opmerkingen van de leden

1) Het Europees Parlement

Na een opmerking over de waarschijnlijke afwezigheid 
van de eerste minister tijdens de plenaire vergadering 
van de Kamer van volksvertegenwoordigers op 15 
december omwille van de Europese Raad, verwijst 
mevrouw Van Bossuyt, volksvertegenwoordigster, naar 
de zeventigjarige viering van het Europees Parlement 
in Straatsburg op 22 november 2022, waarop de eer-
ste minister zich uitsprak voor een grotere rol voor 
het Europees Parlement. Was dat uit eigen naam of is 
dat het Belgische standpunt? Indien dit het Belgische 
standpunt is, moet er rekening worden gehouden met 
het feit dat een grotere rol voor het Europees Parlement 
een verdragswijziging met zich mee kan brengen. Ook 
wenst spreekster te weten wat de eerste minister vindt 
van het idee van EP-voorzitster Metsola om een extra 
gebouw aan te kopen in Straatsburg.

De heer Cogolati, volksvertegenwoordiger, stelt in het 
kader van het corruptieschandaal dat volksvertegen-
woordigers een collectieve verantwoordelijkheid dragen 
om de democratie te beschermen. Spreker geeft aan zelf 
al een aantal keer aangesproken te zijn door Qatar om 
op bezoek te komen in het land, maar hij ging daar nooit 
op in. Hij stelt voor om een lobbyregister op te stellen 
met meer transparantie en controle.

De heer Flahaut, volksvertegenwoordiger, verwijst naar 
het functioneren van parlementen en stelt daarbij dat 
het correct functioneren van de Kamer verzekerd wordt 
door een goed en streng reglement, een deontologische 
commissie en het bijhouden van archieven.

De heer De Maegd, volksvertegenwoordiger, vult aan 
dat de geloofwaardigheid van het Europees Parlement 
op het spel staat en dankt de eerste minister voor zijn 
woorden over dit corruptieschandaal.

De heer Dallemagne, volksvertegenwoordiger, stelt dat 
het probleem met lobbyen en corruptie groter is dan het 
schandaal in het Europees Parlement. Zo zorgen ook 
de ambassades van bepaalde landen in Brussel voor 
moeilijkheden.

dans sa volonté d’exploiter cette situation en vue de 
rétablir la confiance dans le Parlement. Nous n’avons 
jamais eu autant besoin qu’aujourd’hui d’un espace 
démocratique fort comme le Parlement européen, et la 
Belgique soutiendra le PE dans ce domaine.

IV.  ÉCHANGE DE VUES

A.  Questions et observations des membres

1)  Le Parlement européen

Après une remarque sur l’absence probable du premier 
ministre à la séance plénière de la Chambre des repré-
sentants du 15 décembre en raison du Conseil européen, 
Mme Van Bossuyt, députée, rappelle que le 22 novembre 
2022, lors de la célébration du septantième anniversaire 
du Parlement européen à Strasbourg, le premier ministre 
s’est déclaré favorable à un rôle accru pour le Parlement 
européen. Parlait-il en son nom propre ou est-ce le point 
de vue de la Belgique? S’il s’agit du point de vue de la 
Belgique, il ne faut pas oublier qu’un renforcement du 
rôle du Parlement européen peut nécessiter une modifi-
cation des Traités. L’intervenante aimerait par ailleurs 
savoir ce que pense le premier ministre de l’idée, émise 
par le présidente du PE, Mme Metsola, d’acquérir un 
bâtiment supplémentaire à Strasbourg.

M. Cogolati, député, évoquant le scandale de la corrup-
tion, déclare qu’il est de la responsabilité collective des 
députés de protéger la démocratie. Il explique avoir déjà 
plusieurs fois reçu une invitation du Qatar à venir visiter 
le pays, mais qu’il n’y a jamais donné suite. Il propose 
d’établir un registre des lobbies en vue d’une plus grande 
transparence et d’un meilleur contrôle.

M. Flahaut, député, évoque le fonctionnement des 
parlements et déclare à ce propos que si la Chambre 
fonctionne bien, c’est grâce à la qualité et à la rigueur 
de son règlement, à une commission de déontologie et 
à l’archivage.

M. De Maegd, député, ajoute que la crédibilité du 
Parlement européen est en jeu et remercie le premier 
ministre pour ses déclarations à propos de ce scandale 
de corruption.

M. Dallemagne, député, pense que le problème du lob-
bying et de la corruption est plus vaste que le scandale 
survenu au Parlement européen. Les ambassades de 
certains pays à Bruxelles créent aussi des difficultés.
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2) Prijsplafond gas en risico bevoorrading

Mevrouw Van Bossuyt stelt dat België voorstander is 
van het prijsplafond. Is er voldoende zekerheid omtrent 
de bevoorrading voor komende winterperiodes?

De heer Cogolati stelt daarentegen dat het plafond van 
265 euro dat momenteel wordt voorgesteld een grap is 
voor de burgers en vraagt wat de eerste minister hier-
over denkt.

De heer Flahaut gaat akkoord met de eerste minister 
dat de dringendheid van deze zaak nogmaals benadrukt 
moet worden.

De heer De Maegd verwijst naar de hervorming van 
de elektriciteitsmarkt die de Commissie binnenkort zal 
presenteren. Wat zijn de hoofdlijnen ervan? Wat zijn de 
belangrijkste politieke verwachtingen van België in deze 
kwestie, evenals voor de gegroepeerde aankoop van gas?

3) Economie en de Amerikaanse Inflation Reduction 
Act (IRA)

Mevrouw Van Bossuyt verwijst naar de uitspraak van 
Commissievoorzitster von der Leyen die stelt dat er een 
bevriezing zal zijn van de vrijhandelsakkoorden met 
de Verenigde Staten in de kwestie van de IRA. Wat is 
het Belgische standpunt hierover en zijn er mogelijke 
negatieve gevolgen voor België? Volgens de eerste mi-
nister wordt er gekeken naar een Europees equivalent 
van de IRA.

Zowel mevrouw Van Bossuyt als de heer De Maegd 
steunen een verdieping van de interne markt. Toch wenst 
mevrouw Van Bossuyt te weten hoe de eerste minister 
industrie en klimaat zal rijmen.

De heer Dallemagne stelt dat het tegenstrijdig is om 
enerzijds een Europese IRA op te richten en anderzijds 
een subsidieoorlog te willen vermijden. Hoe kan dit 
verzoend worden? Spreker vult aan dat er nood is aan 
meer coördinatie tussen de EU en de Verenigde Staten.

4) EU-ASEAN top

Mevrouw Van Bossuyt stelt dat er diversificatie nodig is 
op het vlak van relaties met Aziatische landen. Ze vraagt 
de eerste minister of dit zo wordt bekeken.

2)  Plafonnement du prix du gaz et risque pour 
l’approvisionnement

Mme Van Bossuyt déclare que la Belgique est favorable 
au plafonnement du prix. A-t-on assez de certitude quant 
à l’approvisionnement au cours des prochaines périodes 
hivernales?

M. Cogolati estime au contraire que le plafond de 
265 euros proposé actuellement est dérisoire aux 
yeux des citoyens et demande au premier ministre ce 
qu’il en pense.

M. Flahaut pense comme le premier ministre qu’il 
convient de rappeler l’urgence de ce dossier.

M. De Maegd revient sur la réforme du marché de 
l’électricité que présentera prochainement la Commis-
sion européenne. Quelles en sont les grandes lignes? 
Quelles sont les principales attentes politiques de la 
Belgique dans ce domaine et en ce qui concerne l’achat 
groupé de gaz?

3)  L’économie et l’Inflation Reduction Act (IRA) 
américaine

Mme Van Bossuyt rappelle que la présidente de la Com-
mission européenne, Mme von der Leyen, a affirmé que 
la question de l’IRA entraînerait un gel de l’accord de 
libre-échange avec les États-Unis. Quelle est la position 
de la Belgique à ce sujet et peut-il y avoir des réper-
cussions négatives pour la Belgique? Selon le premier 
ministre, on cherche un équivalent européen à l’IRA.

Mme Van Bossuyt comme M. De Maegd sont en 
faveur d’un approfondissement du marché intérieur. 
Mme Van Bossuyt souhaiterait néanmoins savoir de 
quelle manière le premier ministre conciliera industrie 
et climat.

M. Dallemagne pense que la volonté de créer une 
IRA européenne, d’une part, et d’éviter une guerre 
des subventions, d’autre part, est contradictoire. 
Comment concilier ces deux aspects? Il ajoute qu’une 
meilleure coordination entre l’UE et les États-Unis est 
indispensable.

4)  Sommet UE-ASEAN

Mme Van Bossuyt déclare qu’il faut diversifier les rela-
tions avec les pays asiatiques. Elle demande au premier 
ministre si les choses sont envisagées de cette manière.
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Ook de heer Flahaut meent dat diversificatie noodza-
kelijk is. Hij verwijst daarnaast naar de belangrijke 
band met Vietnam en het bezoek van de eerste minister 
van Vietnam.

De heer Dallemagne stelt eveneens dat een sterkere 
relatie nodig is.

Mevrouw Samyn, volksvertegenwoordigster, verwijst 
naar het geopolitieke belang van de relatie met ASEAN 
in het kader van de groeiende Chinese economische en 
politieke invloed. Lukt het om de relatie met ASEAN 
op te bouwen tegenover de voorspelbaarheid van Peking 
en de afhankelijkheid van Westerse landen van grillige 
verkiezingen? Spreekster is van mening dat de Westerse 
landen geen consequente indruk geven. Zo willen ze een 
alternatief zijn voor China, maar door de voortdurende 
handel maken ze China rijker. Hoe ziet de eerste mi-
nister het ontwikkelen van een sterk partnerschap met 
ASEAN in het licht van deze moeilijkheden? Hoe zal de 
rol van meer Europese strategische autonomie, los van 
de Verenigde Staten en China, de relatie met ASEAN 
beïnvloeden? Welke rol speelt de NAVO in dit alles, nu 
de Verenigde Staten meer en meer hun oog laten vallen 
op de Indo-Pacifische regio?

5) Asiel en migratie

De heer Cogolati gaat akkoord met de eerste minister 
dat de instroom van migranten verminderd dient te 
worden. Hij waarschuwt voor het feit dat die instroom 
in het verleden doden heeft veroorzaakt.

De heer Flahaut meent dat men aandachtig en bezorgd 
moet zijn over de situatie en dat er menselijke oplos-
singen moeten worden aangeboden. Verder vraagt 
hij aandacht voor de migranten vanuit het Zuiden, 
zoals de klimaatvluchtelingen. De EU moet hierin zijn 
rol opnemen.

De heer De Maegd verwijst naar de brief van Charles 
Michel ter inleiding van de Europese Raad (3), waarin 
het migratievraagstuk genoemd wordt zonder concrete 
vooruitzichten. Kan de eerste minister vertellen wat de 
verwachtingen van België in dit verband zijn? Spreker 
vraagt ook naar de reactie van de eerste minister op 
het gebruik van een kooi voor het illegaal vasthou-
den van vluchtelingen door Bulgaarse grenswachten, 

(3)  Zie:  ht tps://w w w.consil ium.europa .eu /nl /press/press-re -
leases/2021/12/14/invitation-letter-by-president-charles-michel-to-the-
members-of-the-european-council-ahead-of-their-meeting-on-16-de-
cember-2021/.

M. Flahaut estime lui aussi qu’une diversification 
s’impose. Il fait en outre référence aux liens importants 
entretenus avec le Vietnam et à la visite du premier 
ministre vietnamien.

M. Dallemagne pense également qu’il faut renforcer 
les relations.

Mme Samyn, députée, souligne l’importance géopoli-
tique des relations avec l’ASEAN eu égard à l’influence 
politique et économique grandissante de la Chine. Par-
viendra-t-on à développer les relations avec l’ASEAN 
face à la prévisibilité de Pékin et à la soumission des 
pays occidentaux aux aléas des élections? L’intervenante 
est d’avis que les pays occidentaux ne donnent pas une 
image de cohérence. Ils veulent ainsi être une alternative 
à la Chine mais renforcent cette dernière en entretenant 
avec elle des relations commerciales incessantes. Com-
ment le premier ministre conçoit-il le développement 
d’un partenariat fort avec l’ASEAN compte tenu de 
toutes ces difficultés? Dans quelle mesure le renforce-
ment de l’autonomie stratégique européenne, indépen-
damment des États-Unis et de la Chine, influencera-t-il 
les relations avec l’ASEAN? Quel rôle l’OTAN joue-t-
elle dans ce contexte, alors que les États-Unis lorgnent 
de plus en plus vers la région indo-pacifique?

5)  Asile et migration

M. Cogolati partage le point de vue du premier ministre 
sur la nécessité de réduire l’afflux de migrants. Il rap-
pelle que par le passé, cet afflux de migrants s’est soldé 
par des morts.

M. Flahaut estime qu’il faut être attentif et preoc-
cupé de la situation et qu’il faut apporter des solutions 
humaines. Par ailleurs, il demande que l’on s’intéresse 
aux migrants en provenance du sud, comme les réfugiés 
climatiques. L’UE doit jouer son rôle à cet égard.

M. De Maegd fait référence à la lettre d’invitation 
adressée par le président Charles Michel aux membres 
du Conseil européen (3), qui mentionne la question 
migratoire sans donner de perspectives concrètes. 
Le premier ministre peut-il expliquer quelles sont les 
attentes de la Belgique dans ce domaine? L’intervenant 
voudrait aussi connaître la réaction du premier ministre 
à propos de l’utilisation d’une cage pour la détention 

(3)  Voi r: ht tps://www.consilium.europa.eu/f r/press/press-re-
leases/2021/12/14/invitation-letter-by-president-charles-michel-to-the-
members-of-the-european-council-ahead-of-their-meeting-on-16-decem-
ber-2021/ .
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dit alles onder het toeziend oog van het Europese agent-
schap Frontex.

6) Europese uitbreiding

Mevrouw Van Bossuyt verwijst naar de erkenning van 
Bosnië en Herzegovina als kandidaat-lidstaat bij de 
Europese Unie zoals dinsdag 13 december 2022 afge-
sproken werd en nog geformaliseerd dient te worden 
op de Europese top van 15 december. Toch is Bosnië 
en Herzegovina een instabiel en diep verdeeld land. 
Vanwaar komt deze plotse erkenning? Men moet zich er-
voor behoeden dezelfde fout van vroegtijdige toetreding, 
zoals het geval was bij Roemenië en Bulgarije, te maken.

De heer Flahaut staat mevrouw Van Bossuyt hierin bij 
en verwijst naar eerdere problemen met bijvoorbeeld 
Polen en Hongarije.

De heer Dallemagne vindt het goed om de Westelijke 
Balkan te integreren en stelt dat dit belangrijk is in het 
kader van andere geopolitieke machten (zoals Rusland) 
die het vacuüm kunnen opvullen.

Mevrouw Samyn brengt de geschiedenis van het nabuur-
schapsbeleid met de Westelijke Balkan in herinnering. 
Kroatië is sinds 2013 lid van de EU, maar de andere 
landen zijn ofwel kandidaat- ofwel potentieel kandidaat-
lidstaat. Nu de EU andermaal de hand richting Oekraïne 
en Moldavië uitsteekt en deze landen eind februari 2022 
officieel het EU-lidmaatschap hebben aangevraagd, 
morren de landen van de Westelijke Balkan ongeduldig. 
Hierdoor ziet de EU zich geneigd om de Balkanlanden 
weer perspectief op toetreding te bieden. Er stellen 
zich echter tal van problemen voor een uitbreiding van 
de Unie richting de Balkan, op sociaal-economisch, 
cultureel en politiek vlak. Ze voldoen in de verste verte 
niet aan de toetredingscriteria van Kopenhagen inzake 
onder meer democratisch bestuur, rechtsstaat, stabiele 
instellingen en economie.

Daarenboven wijst mevrouw Samyn er op dat veel EU-
landen zélf dwars liggen inzake een uitbreiding richting 
de Balkanstaten. Zo blokkeert Bulgarije de toetreding 
van Noord-Macedonië en Albanië. Servië zit in een 
dubbelzinnige positie naar aanleiding van de oorlog in 
Oekraïne. Het land wil Rusland te vriend houden en 
weigert bijgevolg de invasie te veroordelen. Ook tracht 
het nog gasdeals met Poetin te sluiten. In het geval van 
Bosnië en Herzegovina zitten de etnische conflicten een 
EU-toetreding in de weg. Voor Kosovo ziet het er ook 
slecht uit, aangezien vijf EU-landen, waaronder Spanje 
en Griekenland, het land niet eens erkennen. Enkel 

illégale de réfugiés par les garde-frontières bulgares, et 
ce au nez et à la barbe de l’agence européenne Frontex.

6)  Élargissement de l’UE

Mme Van Bossuyt aborde la question de la recon-
naissance de la Bosnie-Herzégovine comme candidat 
à l’adhésion à l’Union européenne, décision prise le 
mardi 13 décembre 2022 et devant être formalisée lors 
du Sommet européen du 15 décembre. La Bosnie-Her-
zégovine est pourtant un pays instable et profondément 
divisé. Comment cette décision subite s’explique-t-elle? 
Nous devons veiller à ne pas commettre la même erreur 
que celle commise avec la Roumanie et la Bulgarie, en 
permettant une adhésion rapide.

M. Flahaut partage le point de vue de Mme Van Bossuyt 
à ce sujet et rappelle les problèmes rencontrés précé-
demment avec la Pologne et la Hongrie, par exemple.

M. Dallemagne pense que l’intégration des Balkans 
occidentaux serait une bonne chose et est importante 
vis-à-vis d’autres puissances géopolitiques (comme la 
Russie) susceptibles de combler le vide.

Mme Samyn retrace l’histoire de la politique de voi-
sinage avec les Balkans occidentaux. La Croatie est 
membre de l’UE depuis 2013, tandis que les autres pays 
ont le statut de candidat ou de candidat potentiel. Comme 
l’Union tend à nouveau la main vers l’Ukraine et la 
Moldavie et que ces pays ont introduit officiellement une 
demande d’adhésion en février 2022, les pays des Bal-
kans occidentaux sont frustrés et impatients. Cela incite 
l’Union à offrir à nouveau des perspectives d’adhésion 
aux pays des Balkans. Or les problèmes qui font obstacle 
à un élargissement de l’UE en direction des Balkans 
sont nombreux, tant sur le plan socioéconomique que 
sur le plan culturel et politique. Ces pays sont très loin 
de remplir les critères de Copenhague, notamment en 
ce qui concerne la gouvernance démocratique, l’état de 
droit, la stabilité des institutions et l’économie.

Mme Samyn souligne en outre que de nombreux pays de 
l’UE font tout pour empêcher un élargissement de l’UE 
vers les Balkans. La Bulgarie bloque ainsi l’adhésion 
de la Macédoine du Nord et de l’Albanie. La Serbie 
adopte une position ambiguë vis-à-vis de la guerre en 
Ukraine. Elle ne veut pas se fâcher avec la Russie et 
refuse donc de condamner l’invasion. Elle tente même 
de conclure des accords gaziers avec Poutine. Quant à 
la Bosnie-Herzégovine, ce sont les conflits ethniques 
qui empêchent une adhésion à l’UE. Les choses se pré-
sentent également mal pour le Kosovo puisque cinq pays 
de l’UE, dont l’Espagne et la Grèce, ne reconnaissent 
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Montenegro zou na een positief voortgangsrapport de 
facto kans maken op een toetreding tot de Unie.

Spreekster meent bijgevolg dat de Westelijke 
Balkanlanden niet voldoen aan de toetredingscriteria 
en dat er uitdagingen zijn op sociaal, economisch, 
cultureel en politiek vlak. Is het dan wel verantwoord 
om die landen opnieuw een wortel voor de neus te 
houden? Hoe heeft men op de afgelopen top de kwestie 
van toetreding behandeld? Indien de EU doorgaat met 
de toenaderingspogingen in de Westelijke Balkan, hoe 
worden de hinderpalen voor de toetreding dan weg-
gewerkt? Tot slot, hoe zou Rusland reageren op een 
verdere EU-uitbreiding richting de Russische grenzen? 
Hoe anticiperen Europa en de NAVO daarop?

7) Oekraïne

De heer Cogolati en de heer De Maegd uiten zich positief 
over het negende sanctiepakket. De heer Cogolati wijst 
erop dat Rosatom en de diamantsector alweer buiten het 
bereik van het pakket vallen. Hoe verloopt de dialoog 
met de Antwerpse diamantsector over dit onderwerp? 
Spreker verwijst naar de vraag van president Zelenski 
tijdens de plenaire vergadering van de Kamer van volks-
vertegenwoordigers van 31 maart 2022  (4).

De heer Dallemagne wenst te weten wat het sanctie-
pakket concreet inhoudt en wat de Belgische positie 
hiertegenover is. Ook hij vraagt verduidelijking rond 
de diamantsector.

Mevrouw Samyn stelt dat er twee fenomenen te zien zijn 
binnen de oorlog tussen Rusland en Oekraïne. Enerzijds 
wordt verwacht dat er zich een militair «status quo» 
aftekent, omwille van de intredende winter. Dit betekent 
dat de NAVO-partners stilaan aan diplomatie beginnen 
denken, omdat geen van beide zijden nog veel terrein-
winst zal boeken in de wintermaanden. Anderzijds loert 
het potentieel tot escalatie nog steeds om de hoek. Ook 
NAVO-secretaris-generaal Stoltenberg vreest voor ver-
dere escalatie en waarschuwde al voor een rechtstreeks 
conflict tussen het bondgenootschap en Rusland. Hoe 
ziet de EU zijn rol in de mogelijke verdere escalatie 
van het conflict? Wordt er ingezet op een politieke en 
diplomatieke oplossing? Wat is het vredesplan?

De heer De Maegd verwijst naar de Europese Raad van 
3 december 2022 waarop besloten werd om een prijspla-
fond van 60 dollar per vat vast te stellen voor ruwe olie, 

(4)  Zie het videoverslag: https://www.dekamer.be/media/index.
html?language=nl&sid=55S004.

pas le pays. Seul le Monténégro aurait encore de facto 
des chances d’adhérer à l’UE moyennant un rapport 
positif sur l’état d’avancement.

L’intervenante pense donc que les pays des Balkans 
occidentaux ne remplissent pas les critères d’adhésion 
et qu’il subsiste des défis d’ordre social, économique, 
culturel et politique. Est-il dès lors judicieux de donner 
de l’espoir à ces pays? De quelle manière la question 
de l’adhésion a-t-elle été traitée lors du dernier Som-
met? Si l’UE poursuit ses tentatives de rapprochement 
avec les Balkans occidentaux, comment les obstacles 
à l’adhésion seront-ils levés? Enfin, comment la Rus-
sie réagirait-elle à un nouvel élargissement de l’UE 
en direction des frontières russes? Comment l’UE et 
l’OTAN anticipent-elles les choses?

7)  Ukraine

MM. Cogolati et De Maegd se disent favorables au neu-
vième paquet de sanctions. M. Cogolati relève qu’une 
fois de plus, Rosatom et le secteur du diamant ne sont 
pas visés par les sanctions. Comment se déroule le dia-
logue à ce sujet avec le secteur du diamant anversois? 
L’intervenant fait référence à la demande formulée par 
le président Zelensky lors de la séance plénière de la 
Chambre des représentants du 31 mars 2022  (4).

M. Dallemagne souhaiterait connaître le contenu concret 
du paquet de sanctions ainsi que la position de la Bel-
gique à cet égard. Il demande lui aussi des éclaircisse-
ments à propos du secteur du diamant.

Mme Samyn indique que l’on peut observer deux phé-
nomènes dans la guerre entre la Russie et l’Ukraine. 
D’une part, on s’attend à ce qu’un statu quo militaire 
se profile à l’approche de l’hiver. Cela signifie que les 
partenaires de l’OTAN commencent peu à peu à réflé-
chir à la voie de la diplomatie, parce qu’aucun des deux 
camps ne gagnera encore beaucoup de terrain durant les 
mois d’hiver. D’autre part, le risque d’une escalade est 
toujours bien présent. Le secrétaire général de l’OTAN, 
M. Stoltenberg, craint lui aussi une nouvelle escalade et 
a mis en garde contre un conflit direct entre l’Alliance et 
la Russie. Comment l’UE envisage-t-elle son rôle dans 
une éventuelle nouvelle escalade du conflit? Mise-t-on 
sur une solution politique et diplomatique? Quel est le 
plan de paix?

M. De Maegd renvoie au Conseil européen du 3 dé-
cembre 2022, lors duquel il a été décidé de fixer un 
plafond de prix à 60 dollars américains le baril pour 

(4)  Voir la vidéo de l’intervention: https://www.lachambre.be/media/index.
html?language=fr&sid=55S004.
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aardolie en bitumineuze minerale oliën van oorsprong 
uit of ingevoerd vanuit Rusland. De militaire hulp wordt 
voornamelijk geleverd door de Verenigde Staten. Civiele 
en financiële hulp zijn minder zichtbaar; maar in de 
komende winter zal civiele hulp meer noodzakelijk zijn. 
Hoe kan politiek gezien de nadruk op economische hulp 
gelegd worden en wat kan er nog meer worden gedaan?

8) Conflict Armenië-Azerbeidzjan

Mevrouw Samyn en de heer De Maegd halen het 
conflict aan tussen Armenië en Azerbeidzjan. Sinds 
12 december 2022 blokkeert Azerbeidzjan de Lachin-
corridor, de enige verbinding van Artsakh met Armenië. 
De blokkade wordt uitgevoerd door zogenaamde mi-
lieudemonstranten. De corridor is essentieel voor het 
levensonderhoud van de Armeniërs in Artsakh. Sinds 
13 december 2022 wordt ook de gastoevoer afgesloten. 
Als deze blokkade niet snel wordt opgeheven, dreigt een 
voedsel- en humanitaire crisis voor de 120 000 inwoners 
ter plaatse. Zal de eerste minister deze situatie aankaar-
ten en zal deze criminele daad veroordeeld worden? Zal 
er worden gesproken over aanvullende internationale 
garanties om de verbinding van Artsakh met Armenië 
en de buitenwereld te verzekeren en zo een humanitaire 
catastrofe te vermijden? Zal er humanitaire hulp geboden 
worden aan de getroffen bevolking?

De heer Dallemagne sluit zich hierbij aan en vraagt 
welke stappen zullen worden ondernomen, meer bepaald 
in het kader van de aankomende winter.

9) Iran

De heer De Maegd verwijst naar de situatie in Iran en de 
resoluties die werden aangenomen door de Kamer (doc. 
Kamer, nrs. 55 2922/001 en 55 2996/004). Daarin worden 
de systematische schending van de vrouwenrechten en 
de onderdrukking van demonstranten in Iran sterk ver-
oordeeld. Sindsdien is de situatie niet verbeterd en heb-
ben er executies plaatsgevonden. Verschillende andere 
mensen zijn ter dood veroordeeld voor hun deelname 
aan de protestbeweging en honderden demonstranten 
werden door de politie neergeschoten. Spreker vraagt 
aan de eerste minister om een krachtige boodschap 
te sturen naar zijn Europese collega’s zodat er snel en 
krachtig wordt gereageerd op deze onaanvaardbare situ-
atie. Er moeten maatregelen worden genomen en nieuwe 
sancties moeten op tafel komen.

le pétrole brut et les huiles de pétrole et de minéraux 
bitumineux qui sont originaires ou exportés de Russie. 
L’aide militaire est apportée principalement par les 
États-Unis. L’aide civile et financière est moins visible, 
mais il en faudra davantage durant l’hiver à venir. Com-
ment pourrait-on, d’un point de vue politique, mettre 
l’accent sur l’aide économique et que pourrait-on encore 
faire de plus en la matière?

8)  Conflit entre l’Arménie et l’Azerbaïdjan

Mme Samyn et M. De Maegd évoquent le conflit 
entre l’Arménie et l’Azerbaïdjan. Depuis le 12 dé-
cembre 2022, l’Azerbaïdjan bloque le corridor de 
Latchine, la seule liaison entre l’Artsakh et l’Arménie. 
Ce corridor, essentiel à la subsistance des Arméniens 
de l’Artsakh, est bloqué par des soi-disant militants 
écologistes. L’approvisionnement en gaz est aussi coupé 
depuis le 13 décembre 2022. Si ce blocage n’est pas levé 
rapidement, la menace d’une crise alimentaire et huma-
nitaire pèse sur les 120 000 personnes qui habitent sur 
place. Le premier ministre abordera-t-il cette situation 
et cet acte criminel sera-t-il condamné? Évoquera-t-on 
des garanties internationales supplémentaires pour assu-
rer la liaison de l’Artsakh avec l’Arménie et le monde 
extérieur, et ainsi éviter une catastrophe humanitaire? 
Une aide humanitaire sera-t-elle apportée à la population 
concernée?

M. Dallemagne partage cette préoccupation et demande 
quelles démarches seront entreprises, plus précisément 
pour faire face à l’hiver.

9)  Iran

M. De Maegd évoque la situation en Iran et les résolu-
tions adoptées par la Chambre à ce sujet (doc. Chambre, 
nos 55 2922/001 et 55 2996/004), qui condamnent fer-
mement la violation systématique des droits des femmes 
et l’oppression des manifestants en Iran. Depuis lors, la 
situation ne s’est pas améliorée et des exécutions ont eu 
lieu. Plusieurs autres personnes ont été condamnées à 
mort pour leur participation au mouvement de protes-
tation, et des centaines de manifestants ont été abattus 
par la police. L’intervenant demande au premier ministre 
d’envoyer un message fort à ses collègues européens 
afin que l’on réagisse rapidement et fermement à cette 
situation inacceptable. Des mesures doivent être prises 
et de nouvelles sanctions sont à envisager.
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B. Antwoorden van de eerste minister

De heer De Croo stelt dat hij geen debatten uit de weg 
gaat. De Europese top gaat voor, maar hij zal wel aan-
wezig zijn in de commissievergadering aansluitend op 
deze vergadering. Verder meent hij dat de oppositie zich 
meer mag focussen op inhoudelijke materie.

De grotere rol van het Europees Parlement ziet de eerste 
minister als iets noodzakelijks gezien de huidige uitda-
gingen een Europees antwoord vragen. Dit kan volgens 
spreker binnen de marges van de Verdragen. Er is wel 
nood aan externe controle en stappen om transparantie te 
garanderen. De uitspraak die de eerste minister maakte 
op de ceremonie aanziet hij als persoonlijk.

Op de vraag wat de positie van België is tegenover de 
maandelijkse verhuis van het Europees Parlement naar 
Straatsburg, stelt de heer De Croo dat de focus voor 
België op Brussel ligt. Als men spreekt over Europa, 
spreekt met over «Brussels» en daar ligt het politieke 
zwaartepunt. Tegenover de zetels in Straatsburg en 
Luxemburg staat België neutraal. De verankering 
in Brussel kan nog beter en er moet hieraan wor-
den gewerkt.

In het kader van het prijsplafond op gas benadrukt 
spreker dat de bevoorrading een belangrijke prioriteit 
is. Het plafond zal dan ook dynamisch zijn op basis van 
welke prijzen geboden worden op andere plaatsen van 
de wereld om problemen hierbij te vermijden.

De bezorgdheid om het rijmen van industrialisering 
met het klimaat deelt de heer De Croo met mevrouw 
Van Bossuyt. Ambitieuze klimaatdoelstellingen staan 
industrialisatie niet in de weg. Indien de industrie tijd 
krijgt om zich aan te passen, kan dit in goede banen 
verlopen en kan dit een bron zijn van competitief voor-
deel. Hierbij kan de EU een leidende rol opnemen om 
een goed voorbeeld te geven voor het evenwicht tussen 
industrie, energie en klimaat.

De goedkeuring als kandidaat-lidstaat voor Bosnië en 
Herzegovina is volgens spreker een symbolische goed-
keuring, net zoals bij Oekraïne en Moldavië. De veertien 
voorwaarden blijven gelden om effectief verdere stappen 
te kunnen zetten in het proces. Het is wel belangrijk dat 
de onderhandelingen en besprekingen kunnen starten 
om het Europese engagement te bevestigen. De eerste 
minister benadrukt dat stabiliteit in de Westelijke Balkan 
essentieel is. Het proces voor toetreding is lang, maar 
dit heeft ook zijn redenen, zoals het implementeren van 
het uitgebreide acquis communautaire. De Westelijke 

B.  Réponses du premier ministre

M. De Croo indique qu’il n’évite aucun débat. Le 
sommet européen a la priorité, mais il sera présent à la 
réunion de commission qui suivra l’actuelle réunion. Par 
ailleurs, il pense que l’opposition devrait se concentrer 
davantage sur le contenu.

Le premier ministre considère qu’il est nécessaire de 
donner un plus grand rôle au Parlement européen, étant 
donné que les défis actuels appellent une réponse euro-
péenne. Selon lui, il est possible de le faire dans le cadre 
des Traités. Il convient toutefois de prévoir un contrôle 
externe et des mesures visant à garantir la transparence. 
Le premier ministre précise qu’il s’est exprimé à titre 
personnel lors de la cérémonie.

À la question de savoir quelle est la position de la Bel-
gique à l’égard du déménagement mensuel du Parlement 
européen vers Strasbourg, M. De Croo indique que la 
Belgique se concentre sur Bruxelles. Quand on parle 
de l’Europe, on parle de «Brussels», et c’est là que se 
situe le centre de gravité politique. La Belgique a une 
position neutre vis-à-vis des sièges de Strasbourg et de 
Luxembourg. L’ancrage à Bruxelles peut encore être 
amélioré et il faut y travailler.

À propos du plafonnement du prix du gaz, l’intervenant 
insiste sur le fait que l’approvisionnement constitue une 
grande priorité. Afin d’éviter des problèmes, le plafond 
sera donc fixé de manière dynamique en fonction des 
prix proposés ailleurs dans le monde.

M. De Croo partage la préoccupation de Mme Van Bos-
suyt de concilier l’industrialisation avec la politique 
climatique. Des objectifs climatiques ambitieux n’em-
pêchent pas l’industrialisation. Si on donne le temps 
nécessaire à l’industrie pour s’adapter, le processus 
peut bien se dérouler et procurer un avantage compétitif. 
L’UE peut jouer un rôle moteur à cet égard en donnant 
le bon exemple en matière d’équilibre entre l’industrie, 
l’énergie et le climat.

Selon l’intervenant, l’attribution du statut de pays can-
didat à la Bosnie-Herzégovine est symbolique, comme 
c’est le cas aussi pour l’Ukraine et la Moldavie. Les 
quatorze conditions restent applicables pour pouvoir 
effectivement avancer dans le processus. Il est toutefois 
important d’entamer les négociations et les discussions 
pour confirmer l’engagement européen. Le premier 
ministre souligne que la stabilité dans les Balkans 
occidentaux est essentielle. Le processus d’adhésion est 
long, mais il y a des raisons à cela, comme la nécessité 
de transposer le vaste acquis communautaire. Il faut 
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Balkan moet een duidelijk signaal krijgen dat ze tot de 
familie kunnen behoren en de eerste vergadering van 
de Europese Politieke Gemeenschap was hierbij al een 
eerste stap in de goede richting.

Wat betreft de sancties op de diamantsector stelt de heer 
De Croo dat het doel van sancties is om de financiële 
stromen naar Rusland te verminderen. Er is veel discus-
sie tussen de sector en de Europese Commissie. Er is 
een sterke daling van import van Russische diamanten in 
België, maar de export van Rusland naar andere landen 
is niet verminderd. Via andere landen komen bijgevolg 
Russische diamanten naar België; die andere landen 
moeten op dezelfde golflengte worden gebracht. België 
probeert dit te faciliteren.

ASEAN kan rekenen op een breed engagement van de 
EU. Op termijn moet deze handelsrelatie worden ver-
sterkt, onder meer om tegengewicht te kunnen geven aan 
andere grootmachten zoals China en om de geopolitieke 
spanning te boven te komen.

Als het gaat om de heer Zelenski die de deur opent naar 
diplomatieke onderhandelingen, merkt de eerste minis-
ter op dat hiervan nog geen praktische uitwerking is.

De situatie in Armenië en Azerbeidzjan zorgt voor grote 
bezorgdheid en moet op korte termijn gestabiliseerd 
worden volgens de eerste minister. België zal hier dan 
ook op inzetten.

Wat betreft migratie moet het Asielagentschap van de 
Europese Unie opnieuw geëvalueerd worden. Er is een 
enorme influx van migranten en België doet hier meer 
dan zijn deel. Dit is moeilijk te onderhouden.

Op de opmerkingen  over een mogelijke subsidieoorlog 
reageert de heer De Croo dat dit niet zal gebeuren. Er zijn 
al equivalenten voor de IRA in de EU zoals REPowerEU. 
Een gelijk speelveld is essentieel en er moet goed in de 
gaten gehouden worden wat de verdere evolutie is.

Tot slot reageert de eerste minister op de vragen over 
het negende sanctiepakket. Er worden financiële ont-
koppelingen voorzien voor bepaalde sectoren. België 
draagt meer dan zijn steentje bij en bepaalde sectoren 
ondervinden een negatieve invloed door de sancties. 
De cijfers van de New York Times die vermeld zijn, zijn 
relatief hoog omdat België voorziet in de doorstroom 
van LNG-gas in Zeebrugge. Dit gaat niet om import en 
dus niet om handel tussen Rusland en België.

clairement signifier aux Balkans occidentaux qu’ils 
peuvent faire partie de la famille, et la première réunion 
de la Communauté politique européenne fut déjà un 
premier pas dans la bonne direction.

En ce qui concerne les sanctions visant le secteur du 
diamant, M. De Croo souligne que le but des sanctions 
est d’assécher les flux financiers vers la Russie. Le sec-
teur et la Commission européenne discutent beaucoup 
ensemble. L’importation de diamants russes en Belgique 
a fortement baissé, mais pas les exportations russes vers 
d’autres pays. Des diamants russes arrivent en Belgique 
via d’autres pays, avec lesquels il faudrait se mettre sur 
la même longueur d’onde. La Belgique essaie de jouer 
un rôle de facilitateur à ce propos.

L’ASEAN peut compter sur un large engagement de 
l’UE. À terme, il faudra renforcer cette relation com-
merciale, notamment pour faire contrepoids aux autres 
puissances telles que la Chine et surmonter les tensions 
géopolitiques.

En ce qui concerne M. Zelensky qui ouvre la porte aux 
négociations diplomatiques, le premier ministre relève 
qu’il n’y a encore rien de concret à ce sujet.

La situation en Arménie et en Azerbaïdjan est très pré-
occupante et doit être stabilisée à court terme, d’après 
le premier ministre. La Belgique va donc s’y atteler.

Quant à la question de la migration, l’Agence de l’Union 
européenne pour l’asile doit faire l’objet d’une nouvelle 
évaluation. L’afflux de migrants est énorme et la Bel-
gique assume plus que sa part dans ce domaine. Cette 
situation est difficilement tenable.

Aux remarques concernant une éventuelle guerre des 
subventions, M. De Croo répond qu’une telle guerre 
n’aura pas lieu. Il existe déjà des équivalents de l’IRA 
dans l’UE, comme REPowerEU. Il est essentiel d’avoir 
des conditions de concurrence équitables, et il faudra 
suivre de près l’évolution dans ce domaine.

Enfin, le premier ministre réagit aux questions relatives 
au neuvième paquet de sanctions. Un découplage finan-
cier est prévu pour certains secteurs. La Belgique fait 
plus qu’apporter sa contribution, et certains secteurs 
ressentent un effet négatif à cause des sanctions. Les 
chiffres du New York Times qui ont été cités sont relati-
vement élevés parce que la Belgique se charge de faire 
transiter du gaz naturel liquéfié à partir de Zeebruges. Il 
ne s’agit pas d’importation, ni donc de commerce entre 
la Russie et la Belgique.
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C. Replieken

Mevrouw Van Bossuyt benadrukt dat de eerste minister 
geen debatten uit de weg mag gaan; zo was hij een dag 
eerder niet aanwezig in het Parlement. Ze stelt ook dat 
de oppositie wel inhoudelijk groot is en verwijst naar 
de waarschuwingen die de oppositie maakte omtrent 
de overeenkomst voor gevangenenruil met Iran die dan 
later werd afgekeurd door het Grondwettelijk Hof.

Verder begrijpt spreekster dat de uitspraak rond de rol 
van het Europees Parlement een persoonlijke uitspraak 
was, maar wijst erop dat dit anders geïnterpreteerd 
kan worden. Ze vraagt zich daarnaast af hoe België 
neutraal kan staan tegenover de zetel van het EP in 
Straatsburg, gezien dit maandelijks 130 miljoen euro 
kost en 14 000 ton CO2-uitstoot creëert. De vaste zetel 
zou in Brussel moeten zijn volgens spreekster. Ook 
gaf de eerste minister geen antwoord op de mogelijke 
aankoop van een gebouw te Straatsburg.

De balans tussen klimaat, economie en industrie is een 
gedeelde bezorgdheid, stelt spreekster. Er is een com-
petitief voordeel als er ingezet wordt op industrie, maar 
er is hier een grens aan.

Omtrent de goedkeuring van het kandidaat-lidmaatschap 
van Bosnië en Herzegovina stelt mevrouw Van Bossuyt 
dat het inderdaad een belangrijk signaal kan geven, maar 
dat er voorzichtigheid nodig is om niet dezelfde fout te 
maken zoals bij Turkije is gemaakt, namelijk het geven 
van valse hoop.

De heer Flahaut vraagt de eerste minister om zeker over 
de relatie met het Zuiden te spreken en gaat verder ak-
koord met de standpunten over migratie.

De heer De Spiegeleer, volksvertegenwoordiger, verwijst 
naar de opmerkingen van mevrouw Samyn en voegt 
toe dat de uitbreiding van de EU vooral voortkomt uit 
geopolitieke drang. Het kandidaat-lidmaatschap van 
Bosnië en Herzegovina vindt spreker opmerkelijk en 
bedenkelijk, maar niet verwonderlijk. Er is een link met 
de situatie in Oekraïne en de externe strategische druk. 
Spreker vraagt hoe de eerste minister kijkt naar de status 
van kandidaat-lidstaat van Bosnië en Herzegovina en 
hoe de onderhandelingen met de verschillende bevol-
kingsgroepen zullen verlopen. Verder verwijst hij naar 
de situatie in Kosovo. Er zijn nog steeds spanningen in 
de regio en er komen verkiezingen aan. Wat denkt de 
eerste minister hierover?

C.  Répliques

Mme Van Bossuyt souligne que le premier ministre 
ne peut éluder aucun débat; or, la veille, il a brillé par 
son absence au Parlement. Elle affirme par ailleurs que 
l’opposition est particulièrement consistante sur le fond 
et rappelle les mises en garde formulées par l’opposition 
à propos de la convention d’échange de prisonniers 
avec l’Iran, laquelle a ensuite été révoquée par la Cour 
constitutionnelle.

L’intervenante croit par ailleurs savoir que les déclara-
tions du premier ministre sur le rôle du Parlement euro-
péen étaient un point de vue personnel, mais elle indique 
que l’on peut penser le contraire. Elle se demande en 
outre comment la Belgique peut s’en tenir à une position 
neutre quant au siège strasbourgeois du PE, dès lors qu’il 
coûte 130 millions d’euros par mois et est responsable 
de l’émission de 14 000 tonnes de CO2. Elle pense que 
le siège permanent devrait se trouver à Bruxelles. Le 
premier ministre n’a en outre pas donné de réponse au 
sujet de l’acquisition d’un immeuble à Strasbourg.

Elle ajoute que l’équilibre entre le climat, l’économie 
et l’industrie est une préoccupation commune et qu’il 
y a un avantage compétitif à miser sur l’industrie, mais 
que cela a ses limites.

Quant à la décision d’accorder le statut de candidat à la 
Bosnie-Herzégovine, Mme Van Bossuyt déclare qu’il 
peut effectivement s’agir d’un signal important, mais 
que la prudence s’impose si nous ne voulons pas com-
mettre la même erreur qu’avec la Turquie, c’est-à-dire 
donner de faux espoirs.

M. Flahaut demande au premier ministre d’aborder abso-
lument la relation avec le Sud et, pour le reste, partage 
les points de vue exprimés sur la migration.

M. De Spiegeleer, député, réagit aux remarques de 
Mme Samyn et ajoute que l’élargissement de l’UE 
découle surtout de contraintes géopolitiques. Selon lui, 
il est curieux et préoccupant, mais pas étonnant, que l’on 
ait accordé le statut de candidat à la Bosnie-Herzégovine. 
C’est à mettre en relation avec la situation en Ukraine 
et avec la pression stratégique externe. L’intervenant 
demande ce que le premier ministre pense de ce statut de 
candidat accordé à la Bosnie-Herzégovine et comment 
les négociations avec les différents groupes de la popula-
tion se dérouleront. Il évoque par ailleurs la situation du 
Kosovo. Il subsiste toujours des tensions dans la région 
et des élections auront lieu prochainement. Qu’en pense 
le premier ministre?
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De heer De Maegd zegt de eerste minister zijn steun 
toe voor de Europese top. Wat het conflict in Armenië 
en Azerbeidzjan betreft, stelt spreker dat het een hu-
manitaire kwestie zal zijn aangezien de winter er aan 
komt. Verder vraagt hij ook om de schendingen van de 
mensenrechten in Iran te vermelden op de top.

De heer Dallemagne verwijst nogmaals naar de situatie 
in Armenië en Azerbeidzjan. Er is een Europese mis-
sie die eind december 2022 afloopt. Spreker stelt dat 
dit geen goede zaak is en vraagt of het mogelijk is om 
de missie te verlengen. Verder verwijst hij ook naar het 
negende sanctiepakket en vraagt verduidelijking tussen 
wat de import is en wat de doorstroom is.

De eerste minister verduidelijkt dat hij de dag ervoor 
een aantal heel belangrijke ontmoetingen had, waardoor 
hij niet aanwezig kon zijn in de Kamer.

Als het gaat om de erkenning van Bosnië en Herzegovina 
als kandidaat-lidstaat verduidelijkt de heer De Croo dat 
het gaat om het verzekeren van de stabiliteit en de vrede 
in de regio. Momenteel is er sprake van precaire rust en 
complexe relaties, hieraan moet dus worden gewerkt. 
Er kan pas stabiliteit zijn in de EU als er stabiliteit is in 
de omgeving.

Tot slot stelt de eerste minister dat het onderwerp van 
Iran in iedere interactie besproken wordt.

De voorzitters-rapporteurs,

Gaëtan VAN GOIDSENHOVEN.
Eliane TILLIEUX.

M. De Maegd exprime son soutien au premier ministre 
pour le Sommet européen. Concernant le conflit en 
Arménie et en Azerbaïdjan, il déclare qu’avec l’arrivée 
de l’hiver, nous serons confrontés à un problème huma-
nitaire. Il demande également que les violations des 
droits humains en Iran soient abordées lors du sommet.

M. Dallemagne revient une fois encore sur le conflit en 
Arménie et en Azerbaïdjan. La mission européenne se 
termine fin décembre 2022. L’intervenant le déplore 
et demande s’il est possible de prolonger la mission. Il 
évoque également le neuvième paquet de sanctions et 
demande des précisions sur ce qui constitue des impor-
tations et du transit.

Le premier ministre explique que la veille, il avait plu-
sieurs rencontres importantes qui l’ont empêché d’être 
présent à la Chambre.

Concernant l’octroi du statut de candidat à la Bosnie-
Herzégovine, M. De Croo explique qu’il s’agit d’assurer 
la stabilité et la paix dans la région. À l’heure actuelle, le 
calme est précaire et les relations complexes; il convient 
donc d’agir. La stabilité ne pourra régner dans l’UE que 
si elle règne aussi dans son voisinage.

Enfin, le premier ministre précise que l’Iran est un sujet 
abordé lors de chaque interaction.

Les présidents-rapporteurs,

Gaëtan VAN GOIDSENHOVEN.
Eliane TILLIEUX.
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